
 
Comitê Estadual de Fomento a Investimentos 
e Negócios de Impacto Socioambiental - CENISA 
 

CENISA - 4ª Reunião 
 
Data: 16/01/2025, quinta-feira 

Horário: 10 horas 

Categoria: Reunião Ordinária 

Local: Online (plataforma Zoom)  

Pauta:  

1. Abertura 
2. Aprovação da Ata da reunião anterior e Relatório Anual 
3. Apresentação do planejamento estratégico 
4. Formas de apoio aos GT’s Temáticos 
5. Informes Gerais: Prêmio Nisa/Impacta Mais 
6. Encerramento 

 
Membros CENISA Presentes: 

 
Nome Órgão Titular/Suplente 
Ramon de Paula SEAMA Titular 
Cristina Nakamura SEAMA Suplente 
Paulo Rocha SECTI Titular 
Humberto Queiroz  SEDES Suplente 
Celia Perin SEBRAE Titular 
Leandro Vianna  IFES Titular 
Ednilson Felipe UFES Suplente 
Amanda Albano Bloom Suplente 

 
Secretaria-Executiva CENISA: 
 

Nome Órgão Cargo 
Rodrigo Taveira SEAMA Analista do Executivo 

 

Ata da Reunião 

 
Estiveram presentes na reunião representantes titulares e/ou suplentes das instituições: 1) 
SEAMA, 2) SECTI, 3) SEDES, 4)SEBRAE, 5) IFES/UFES, 6) Instituto das Pretas/Bloom, 
conforme lista de presença acima. Dentre as seis cadeiras representativas que compõem o 
Comitê, todas contaram com representantes, titular e/ou suplente, presentes na reunião. 
 
A reunião foi iniciada às 10h07, com abertura pelos membros da SEAMA. 
 
No primeiro ponto de pauta, foi aprovada por unanimidade a ata da 3ª reunião ordinária, que 
havia sido enviada por email anteriormente. Foi reforçado com todos os membros presentes que 
a Secretaria-Executiva do Comitê realizou a inserção das atas anteriores no sistema E-Docs, 
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Comitê Estadual de Fomento a Investimentos 
e Negócios de Impacto Socioambiental - CENISA 
 

atribuindo a função de assinatura em cada ata, para os membros que tenham participado de 
cada reunião. Essa é uma decisão que será mantida daqui em diante, de forma a garantir os 
registros oficiais das atas, que serão juntados ao processo geral do CENISA no E-Docs, bem 
como disponibilizadas já com as assinaturas dos membros no site do CENISA para garantia da 
publicidade. Foi combinado, ainda, que as atas sempre serão redigidas e enviadas até o dia 
seguinte às reuniões para conhecimento de todos, aprovação e procedimento de assinatura 
digital, sendo disponibilizado um intervalo para a assinatura de até 48 horas úteis. Caso algum 
membro não assine e nem manifeste-se qualquer oposição ao conteúdo da ata neste intervalo 
de tempo, a ata terá sido considerada aprovada e publicizada, com as assinaturas dos membros 
que a tiverem confirmado até o final do prazo. Serão enviadas as informações e lembretes 
sempre junto ao envio das atas, para garantir a maior atenção de todos. 
 
Ainda no ponto de pauta inicial, foi aprovado também por unanimidade o conteúdo do Relatório 
Anual CENISA 2024, elaborado pela Secretaria-Executiva e que será agora encaminhado 
oficialmente para conhecimento dos dirigentes dos órgãos que compõem o CENISA, bem como 
para o Excelentíssimo Senhor Governo do Estado, conforme determinado no Decreto e no 
Regimento Interno do Comitê. 
 
Passando para o ponto de pauta seguinte, Cristina apresentou a primeira estruturação do 
planejamento para o ano de 2025, com base no documento final elaborado no 1º Fórum 
Estadual de Economia de Impacto, com as ações que foram priorizadas naquela oportunidade, 
e também linkando-as com as atuais ações já em andamento ou previstas para terem início 
neste ano, no âmbito da Subsecretaria de Negócios de Impacto (SUBFNS). 
 
Dentre os cinco eixos da Enimpacto que foram indicados como prioritários para serem 
fortalecidos pelo CENISA para o ano de 2025, destaque para o eixo 1, que trata da ampliação 
da oferta de capital. 
 
Ainda neste contexto foi exposto pela Cristina que a Seama foi recentemente procurada pela 
Secretaria de Turismo (Setur) para saber mais sobre a Lei 1.027/2022 que institui a Política 
Estadual de Fomento a Negócios de Impacto, de modo a entender as possibilidades de usos 
para financiamentos de projetos de turismo ambiental, de base comunitária e outros temas 
correlatos. O tema foi endossado como positivo por outros membros, como Ramon, Humberto e 
Paulo, que se colocaram à disposição para participar de conversas e eventualmente estruturar 
um caminho em parceria junto à Setur, como um piloto para viabilizar possibilidades de 
financiamento e acesso a recursos. 
 
Paulo destacou ainda que seria interessante sistematizar uma agenda para realizar reuniões 
diretas com representantes dos Fundos listados na Lei 1.027/2022, a fim de entender se já há 
alguma iniciativa que se relaciona com os NISA’s, ou se podemos ajudar a estruturar ideias e 
propostas que facilitem uma efetivação de mecanismos de apoio financeiro originados nos 
diversos fundos, para os negócios de impacto socioambiental capixabas. 
 
Em outra ação do planejamento apresentado, relacionada ao processo de enquadramento de 
negócios de impacto instituído por meio de Decreto em 2024, Amanda destacou a importância 
de fortalecer este mecanismo do enquadramento, ampliando a divulgação e garantindo 
atividades ou vantagens que o tornem atrativo e desejado pelos negócios de impacto. Tal 
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posicionamento foi endossado pelos demais membros. 
 
Amanda ainda elencou uma série de ações e atividades que a Bloom, empresa que representa 
com a cadeira de suplente no CENISA, tem programada para 2025 e que podem se encaixar e 
fortalecer o planejamento do Comitê. Também chamou atenção para o evento da reunião 
regional da Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência (SBPC) a ser realizado entre 19 e 
21 de fevereiro na UFES, com o tema “Clima e Oceano: a urgência de construir um futuro 
sustentável”. Poderá ser uma boa oportunidade para conexões e divulgação de outras iniciativas 
do CENISA junto a um público qualificado e relacionado ao tema de NISA’s. 
 
Ainda sobre o planejamento do CENISA para 2025, Célia parabenizou o resgate do documento 
coletivo elaborado no 1º Fórum Estadual e também celebrou a previsão de continuidade, por 
parte da Seama, da oferta de curso sobre formação de NISA para dirigentes e servidores 
municipais, pois enxerga um valor grande nessa atividade, inclusive sendo uma base importante 
para projetos posteriores que o SEBRAE desenvolver junto aos municípios, buscando 
principalmente ampliar o número de negócios nas diversas localidades, como é o objetivo do 
eixo 2. 
 
No ponto seguinte sobre a forma de apoio do CENISA aos GT’s temáticos foi discutido que, a 
princípio, não há previsão de apoio financeiro aos GT’s, o que pode ser viabilizado no futuro, 
inclusive no que diz respeito à articulação com os Fundos citada anteriormente. 
 
Foi pontuado pelos participantes que é necessário deixar mais claro e explícito (no site e nos 
formulários) como os GT’s devem ser estruturados e qual será a relação de mão dupla para 
atuarem na prática: ou seja, como o CENISA os apoia, e quais os retornos eles precisam dar ao 
CENISA? Eles poderiam, por exemplo, participar das reuniões do CENISA, como oportunidade 
de se aproximar, tirar dúvidas e também de fazer reports sobre seus trabalhos? 
 
Cristina sugeriu realizar uma conversa informal com os proponentes dos atuais quatro GT’s que 
já enviaram o formulário de submissão ao CENISA para entender o que exatamente eles 
esperariam de apoio por parte do Comitê. 
 
Paulo sugeriu que um caminho futuro poderia ser criar um projeto FAPES para apoiar os 
projetos dos GT’s e conseguir liberar algum recurso financeiro para eles operarem, tendo 
pessoas dedicadas a isso. A ideia seria fazer um programa do CENISA na FAPES, e estudar a 
possibilidade de se escolher entre um formato de GT (mais atrelado a pesquisas de temas 
importantes para o CENISA) ou o desenvolvimento de um Projeto propriamente dito, 
relacionados aos temas de impacto socioambiental. Amanda ponderou que, nestes formatos, 
seria importante definir e publicizar pautas do interesse do CENISA que seriam as referências 
aceitas. 
 
De toda forma, foi definido que também é necessário dar a resposta definitiva a estes GT’s que 
já fizeram a proposição, seja ela uma resposta positiva ou negativa, de acordo com a avaliação 
feita pelos relatores e relatoras que foram designadas. Assim, poderá ser iniciado um piloto de 
funcionamento dos primeiros GT’s (sendo aqueles que tivessem parecer favorável dentre os 
propostos até o momento) e realizar testes para aprendizado do funcionamento destes grupos e 
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da sua relação com o CENISA na prática. 
 
No ponto de pauta de informes gerais foi mencionado o “Prêmio NISA”, que foi explicado pelo 
Rodrigo como uma iniciativa de fomento ao ecossistema de impacto do Espírito Santo, de 
iniciativa da Ago Social e do Impact Hub, que solicitaram o apoio da SEAMA/SUBFNS e do 
CENISA. O evento deve ser realizado no dia 20 de fevereiro, no SEBRAE, que também é 
apoiador. A ideia é premiar alguns NISA capixabas e, caso seja possível captar recursos 
financeiros suficientes, premiá-los com a ida para participação no evento ImpactaMais em São 
Paulo, no mês de março, além de outros prêmios sob responsabilidade dos organizadores. Mais 
detalhes devem ser divulgados em breve. 
 
Por fim, os encaminhamentos finais ficaram registradores como: disponibilização da planilha de 
planejamento para todos os membros, a fim de colher ações paralelas de outros órgãos que 
possam ser incorporadas, ou observações gerais pertinentes; agendamento de reuniões com os 
fundos listados na Lei 1.027/2022, para apresentar o CENISA, a lei, SUBFNS, e ações 
previstas; conversa com os coordenadores dos GT’s submetidos até o momento, para entender 
as necessidades de apoio esperadas; resposta formal aos GT’s submetidos, via email do 
CENISA, para início da operação daqueles que estiverem adequados, em formato de piloto. 
 
Sem mais a ser tratado, a reunião foi encerrada às 11h30. 
 
 

Fotos 
 

 
4ª Reunião CENISA, 16/01/2025 

 

 
4ª Reunião CENISA, 16/01/2025 
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Documento original assinado eletronicamente, conforme MP 2200-2/2001, art. 10, § 2º, por:

RAMON MOREIRA DE PAULA
SUBSECRETARIO ESTADO
SUBFNS - SEAMA - GOVES

assinado em 20/01/2025 15:54:40 -03:00

CRISTINA NAKAMURA ARAUJO
GERENTE QCE-03

GDNE - SEAMA - GOVES
assinado em 20/01/2025 10:05:33 -03:00

PAULO RODRIGO DE FREITAS HOLLANDA DA ROCHA
GERENTE QCE-03

GECIT - SECTI - GOVES
assinado em 20/01/2025 11:27:23 -03:00

EDNILSON SILVA FELIPE
CIDADÃO

assinado em 20/01/2025 14:07:53 -03:00

AMANDA ALBANO ALVES
CIDADÃO

assinado em 17/01/2025 18:47:13 -03:00

HUMBERTO QUEIROZ DE OLIVEIRA
GERENTE QCE-03

GECOMP - SEDES - GOVES
assinado em 17/01/2025 16:48:34 -03:00

CÉLIA PERIN
CIDADÃO

assinado em 22/01/2025 10:57:13 -03:00

LEANDRO VIANNA SILVA SOUZA
CIDADÃO

assinado em 23/01/2025 18:33:12 -03:00

INFORMAÇÕES DO DOCUMENTO
Documento capturado em 24/01/2025 10:25:41 (HORÁRIO DE BRASÍLIA - UTC-3)
por RODRIGO TAVEIRA ROCHA (ANALISTA DO EXECUTIVO - GDNE - SEAMA - GOVES)
Valor Legal: ORIGINAL | Natureza: DOCUMENTO NATO-DIGITAL
 
A disponibilidade do documento pode ser conferida pelo link: https://e-docs.es.gov.br/d/2025-5TNV05
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